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Niñas y universitarias, las más acosadas 
De 759 denuncias interpuestas el año pasado, sólo en 47 hubo sanción contra el agresor; hay 
casos de violación y tocamientos 

 
Hallan vivos a 2 de los 4 secuestrados 
Cae uno por ataque a Estadounidenses 

 
Avivan Ley antinarco en EU ¡Para México! 
Amagan Republicanos con iniciativa para atacar a Cárteles 

 
Presidencia veta a Otálora para el caso Jacobo-INE 
Tribunal Electoral. Posponen una semana debate en que la Magistrada pide reinstalar al 
Secretario Ejecutivo 

 
Localizan a los cuatro plagiados de EU; dos, sin vida 
AMLO: Habrá castigo; critica el sesgo político que se da a los hechos 

 
Advierte Powell de tasas altas en EU por más tiempo 
Mensaje. Tono “halcón” del Jefe de la Fed genera expectativa de 50 pb este mes 

 
Reserva Federal abre la puerta a más alzas de tasas y pega a mercados 
Ajuste monetario podría ser más agresivo, advierte J. Powell 

 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Llegaremos hasta el panel para proteger la salud del pueblo: 
AMLO  
https://www.jornada.com.mx/2023/03/08/economia/019n2eco 
El presidente Andrés Manuel López Obrador adelantó que si se tiene que ir 
a un panel dentro del T-MEC por las consultas de Estados Unidos sobre la 
prohibición de México a la importación de maíz transgénico, se llegará, pues 
la salud de las personas es lo más importante. Se va por buen camino (en las 
negociaciones), hay esta solicitud de consulta, pero todavía tenemos un 
mes. Y si no hay entendimiento, nos vamos al panel, porque es un asunto 
para nosotros muy importante: la salud de nuestro pueblo, señaló ayer en 
su conferencia matutina en Palacio Nacional a pregunta sobre el tema. 
Dijo que México aprovechará este llamado a consultas como parte del 
acuerdo comercial para insistir en que un comité científico binacional valore 
si el maíz modificado genéticamente causa daños a las personas que lo 
consumen. 
 
Pide Presidencia impedir a Magistrada abordar caso Jacobo  
https://www.reforma.com/pide-presidencia-impedir-a-magistrada-abordar-caso-
jacobo/ar2565567?v=5 
Ciudad de México. - La Consejería Jurídica de la Presidencia promovió este 
martes un incidente de impedimento en contra de la Magistrada Janine 
Otálora, ponente en el juicio presentado por el ex Secretario Ejecutivo del 
Instituto Nacional Electoral (INE), Edmundo Jacobo. El recurso fue 
presentado por la Consejera Jurídica de la Presidencia, Estela Ríos, ante la 
Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF) y fue turnado a las 14:38 horas al Magistrado presidente Reyes 
Rodríguez. "Promueve impedimento en el expediente SUP-JDC-118/2023, al 
considerar que la Magistrada Janine Otálora, instructora en dicho juicio, ha 
dado a conocer, en forma indirecta o directa, su postura de Magistrada 
ponente ante la opinión pública sobre la demanda de Edmundo Jacobo 
Molina", se lee en la publicación del turno en la página electrónica del 
Tribunal. 

https://www.jornada.com.mx/2023/03/08/economia/019n2eco
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Productores y legisladores de EU apoyan elevar disputa del 
maíz  
https://www.jornada.com.mx/2023/03/08/economia/019n1eco 
Washington. - Legisladores federales de ambos partidos políticos y 
organizaciones de granjeros y productores agrarios representando a 
millones de miembros aplaudieron la decisión del gobierno de Joe Biden de 
elevar la disputa con México por el maíz y dar el siguiente paso al convocar 
consultas técnicas bajo el acuerdo de libre comercio sobre la decisión 
mexicana de limitar las importaciones de maíz genéticamente modificado. 
La prohibición de México al maíz biotecnológico no está basada en la ciencia 
y es un clara violacion del T-MEC, declaró Zippy Duvall, presidente del 
American Farm Bureau, que dice representar a 6 millones de familias 
granjeras en Estados Unidos Unidos. 
El Farm Bureau ejerce gran influencia política sobre todo en estados del 
medio oeste del país que son claves en el esfuerzo de relección de Biden y 
para mantener la mayoría demócrata en el Senado. 
 
Con medidas para evitar “acordeones”, aspirantes al INE 
presentan examen en San Lázaro  
https://www.milenio.com/politica/aspirantes-consejo-ine-presentan-examen-san-lazaro 
Ciudad de México. - Con medidas para evitar el uso de acordeones o 
cualquier otra trampa, más de 500 aspirantes registrados al proceso de 
selección de cuatro integrantes del Consejo General del Instituto Nacional 
Electoral (INE) iniciaron su examen de conocimientos en el salón de 
sesiones de la Cámara de Diputados. De ellos, solamente la mitad con los 
más altos puntajes pasará a la siguiente etapa. Después de hacer largas filas, 
los aspirantes al cargo de consejeros electorales ingresaron al salón de 
plenos y alrededor de las 11:10 horas comenzaron a responder en una tableta 
electrónica las 80 preguntas del examen en materias constitucional, 
gubernamental, electoral y derechos humanos.  
Los aspirantes llegaron al Palacio de San Lázaro desde las 09:00 horas, con 
la instrucción de acceder a la prueba sin teléfonos celulares, relojes 
inteligentes, bolsas, mochilas o maletas. 
 
 

https://www.jornada.com.mx/2023/03/08/economia/019n1eco
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Tipifican acoso en espacios públicos  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/tipifican-acoso-en-espacios-publicos 
El pleno del Senado aprobó por unanimidad una reforma que tipifica el 
acoso sexual en contra de mujeres, adolescentes y niñas en espacios y en el 
transporte públicos, ante el aumento de casos de violencia en México. 
Durante la sesión ordinaria se avaló con 100 votos a favor la reforma a la Ley 
General de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia, que fue 
turnada a la Cámara de Diputados para su análisis. 
La reforma expone que el acoso sexual en espacios públicos “es una forma 
de violencia que conlleva un abuso de poder respecto de la víctima sin que 
medie relación alguna con la persona agresora. Se manifiesta a través de 
una conducta física o verbal de connotación sexual no consentida ejercida 
sobre una o varias personas en espacios y medios de transporte públicos”. 
 
Faltaron a examen 23 aspirantes a consejeros del INE; 508 
tendrán sus resultados este miércoles  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/faltaron-a-examen-23-aspirantes-a-consejeros-del-
ine-508-tendran-sus-resultados-este 
El salón de plenos de la Cámara de Diputados se convirtió en un salón de 
clases donde abogados, magistrados, académicos, asesores políticos, 
consejeros, ex consejeros y miembros de familias afines a la Cuarta 
Transformación hicieron su examen para competir por una de las cuatro 
plazas para ser los nuevos consejeros del INE. Fueron 508 los 531 aspirantes 
a ser parte del árbitro electoral los que acudieron desde las 09:00 horas de 
este martes al Palacio Legislativo para responder una prueba de 80 
reactivos que incluían preguntas de materia constitucional, electoral, 
derechos humanos, controversias de la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación, cortes internacionales y también del impugnado plan B de la 
reforma electoral recientemente promulgado. El primero en responder la 
prueba fue Sergio González Muñoz, profesor de la Facultades de Derecho y 
de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM. González Muñoz relató que es 
la quinta ocasión que intenta ser consejero electoral. El académico tardó 
solo una de las tres horas contempladas para la prueba y ventiló que hubo 
problemas con el sistema el cual “se desbordó”. 
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Niñas y universitarias, las más acosadas  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ninas-y-universitarias-las-mas-acosadas 
Violaciones, besos, tocamientos en partes íntimas, propuestas indecorosas, 
toma de fotografías sin consentimiento, comentarios misóginos, miradas 
lascivas, entre otros, son algunos de los actos de acoso y de hostigamiento 
sexual que se reportaron el año pasado en dependencias del gobierno 
federal, organismos autónomos, escuelas, universidades e incluso 
hospitales y embajadas; en su inmensa mayoría quedan sin sanción. 
En respuesta a solicitudes de información hechas por EL UNIVERSAL, se 
encontró que en 2022 se interpusieron 759 denuncias en organismos, de las 
cuales únicamente 47 resultaron en rescisiones de contrato o expulsión. Se 
indica que la mayoría de las quejas terminaron archivadas por “falta de 
elementos”, porque la parte acusadora desistió del proceso o el funcionario 
señalado renunció o se jubiló. La UNAM es la institución pública con el 
mayor número de denuncias, con 183; le siguen la Autoridad Educativa 
Federal de la Ciudad de México (AEFCM), 86; la Secretaría de Marina (Semar), 
con 49; el Consejo de la Judicatura Federal (CJF), 40; el Servicio de 
Administración Tributaria (SAT), 36, y el Servicio de Protección Federal (SPF), 
con 34. 
 
El empleo formal femenino arranca 2023 con rezagos  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/el-empleo-formal-femenino-arranca-2023-con-
rezagos 
La reincorporación al mercado laboral en México al inicio de este año está 
más limitada para la mujer que para el hombre sobre todo por las 
responsabilidades que ellas tienen en el hogar, así como por las exigencias 
de los empleadores, advirtieron especialistas en el tema. En los primeros dos 
meses de 2023 se han generado 287 mil 573 nuevos empleos en el sector 
formal de la economía, de los cuales sólo 94 mil 272 plazas, es decir, una 
tercera parte (32.8%), han sido ocupadas por mujeres, de acuerdo con los 
datos más recientes publicados por el Instituto Mexicano del Seguro Social 
(IMSS). “Parte de las condiciones que limitan la posibilidad de las mujeres 
para obtener un puesto de trabajo, a diferencia de los hombres, es en buena 
medida su condición de madres de familia, el cuidado de los hijos y las 
responsabilidades del hogar, lo que limita el tiempo que pueden destinar al  
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trabajo remunerado”, comentó en entrevista Héctor Magaña, coordinador 
del Centro de Investigación en Economía y Negocios (CIEN) del Tec de 
Monterrey. 
 
INE, sin dinero para liquidar a empleados  
https://www.reforma.com/ine-sin-dinero-para-liquidar-a-empleados/ar2565394?v=4 
Ciudad de México. - El Instituto Nacional Electoral (INE) tiene mil millones 
de pesos en dos fideicomisos cuestionados por el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador, pero el monto es insuficiente para indemnizar a los 
empleados que perderán en agosto derivado del "Plan B" electoral. 
Consejeros han advertido que la "compactación" por la reforma electoral 
implica el despido de 6 mil personas, lo que costaría 3 mil 500 millones de 
pesos. En su Fideicomiso para enfrentar pasivos laborales al INE le quedan 
496 millones de pesos. El monto era mayor, pero ante las amenazas de la 
reforma que impactaría la reestructura del INE, entre noviembre y 
diciembre 500 empleados, con más de 10 años de antigüedad, se acogieron 
al programa de retiro voluntario, y el Instituto gastó 300 millones 711 mil 
pesos en indemnizaciones. 
 
Hallan vivos a 2 de los 4 secuestrados; cae uno por ataque a 
estadunidenses  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/hallan-vivos-a-2-de-los-4-secuestrados-cae-uno-
por-ataque-a-estadunidenses/1574435 
Dos de los cuatro estadunidenses que fueron atacados el viernes por un 
grupo armado en Matamoros fueron localizados con vida.  
Irving Barrios, fiscal de Tamaulipas, dijo que las víctimas fueron rescatadas 
la madrugada de ayer en un operativo realizado en el rancho El Tecolote, al 
oriente de la ciudad. Fue detenido José “N”, quien los vigilaba. 
Latavia Washington McGee, de 32 años, salió ilesa del ataque. Su amigo Eric 
Williams tenía un disparo en la pierna. Tras el rescate, la Cruz Roja les brindó 
atención y fueron llevados al Puente Internacional Los Tomates para ser 
entregados a autoridades de EU. Shaeed Woodard, de 33 años, y Zindell 
Brown, de 28, murieron. Eran amigos de Washington, a quien acompañaron 
manejando una camioneta desde Carolina del Sur para que se hiciera una 
cirugía estética en Matamoros.  
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Según el fiscal, la confusión es la principal línea de investigación, ya que al 
parecer el ataque no fue directo. Agregó que los hechos ocurrieron en una 
zona dominada por el Cártel del Golfo. 
 
Hechos en Tamaulipas demuestran imperante necesidad de 
actuar contra cárteles: Ken Salazar  
https://www.milenio.com/internacional/imperante-actuar-contra-carteles-por-hechos-en-
tamaulipas-ken-salazar 
Ciudad de México. - Luego del secuestro de dos ciudadanos estadunidenses 
en Matamoros, Tamaulipas, el embajador de Estados Unidos en México, Ken 
Salazar, señaló la imperante necesidad de actuar contra los cárteles a través 
de una estrecha colaboración entre ambos países, que implique el combate 
a la impunidad y fortalecer a autoridades de seguridad y de justicia con 
recursos. A través de sus redes sociales, el embajador de Estados Unidos en 
México compartió un comunicado sobre el tema, donde afirmó que su 
prioridad es la seguridad de los estadunidenses. "Lamentamos la muerte de 
dos ciudadanos estadounidenses en Tamaulipas. Este ataque contra 
nuestros ciudadanos demuestra la imperante necesidad de actuar contra 
los cárteles. "Nuestra prioridad más alta es la seguridad de los ciudadanos 
estadunidenses. 
 
Avivan ley antinarco en EU ¡para México!  
https://www.reforma.com/avivan-ley-antinarco-en-eu-para-mexico/ar2565416?v=5 
Washington, DC. - El plagio de cuatro estadounidenses en Matamoros, dos 
de ellos asesinados presuntamente por elementos del Cártel del Golfo, 
reavivó presiones y propuestas de una acción militar de Washington en 
territorio mexicano.  Autoridades de México informaron ayer del asesinato 
de Zindell Brown y Shaeed Woodard, así como del rescate de Latavia "Tay" 
Washington McGee y Eric James Williams, este último herido, quienes 
estaban en una casa de seguridad de criminales en el ejido El Tecolote, 
cercano a Matamoros, luego de ser plagiados el viernes. Las víctimas 
afroamericanas y oriundas de Carolina del Sur fueron plagiadas, según el 
reporte, luego de "confundirlas" con narcotraficantes haitianos.  
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Trascendidos 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/sus-ordenes-senor-
presidente 
Nos hacen ver que quien no lució muy bien ayer fue el gobernador 
morenista de Tamaulipas, Américo Villarreal, quien, sin que le dijeran agua 
va, fue puesto en altavoz por el presidente Andrés Manuel López Obrador 
en plena conferencia de prensa mañanera para que informara sobre el 
estatus del caso de los cuatro estadounidenses secuestrados en Matamoros 
—dos de ellos fueron asesinados—. La crítica no fue el que se informara al 
Presidente de lo sucedido, sino el tono en el que lo hizo don Américo. “Señor, 
siguiendo sus instrucciones y el trabajo conjunto, no hemos dejado desde 
el día viernes de estar atentos a este problema, y hoy, aproximadamente 
hace una hora, nos notificaron que había indicios de haber visto a los cuatro 
ciudadanos norteamericanos, y hace 35 minutos ya fue plenamente 
confirmado por la fiscalía”. ¿Un gobernador que recibe instrucciones del 
Presidente? 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-03-08/op244823 
BASTÓ con que Estados Unidos le tronara los dedos al gobierno mexicano 
para que por fin las autoridades federales y estatales hicieran lo que siempre 
deberían hacer: proteger a las víctimas y perseguir a los criminales. Lo 
ocurrido en Matamoros deja muy mal a la 4T, por donde se le vea. 
DE ENTRADA resulta evidente que ni el gobierno federal ni los estatales 
tienen bajo control el territorio nacional. En el caso específico de 
Tamaulipas, la administración de Américo Villarreal gobierna en el pedacito 
que le deja el crimen organizado. Además, la intervención rápida y sin 
miramientos de las dependencias norteamericanas puso en evidencia a las 
mexicanas, pues nunca actúan y ni siquiera se plantean la posibilidad de 
perseguir a los criminales. 
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LO MÁS GRAVE es ver cómo se ha normalizado en México la barbarie y la 
violencia. El video del ataque y levantón de los cuatro estadounidenses fue 
visto en redes sociales sin que nadie pusiera el grito en el cielo, nadie se 
preocupara por saber quiénes eran las víctimas y, sobre todo, dónde se las 
habían llevado. De no haber sido ciudadanos de EU, el gobierno de Andrés 
Manuel López Obrador no habría reaccionado y el video habría sido uno más 
de los muchos que se registran a diario en el país de los abrazos para los 
delincuentes. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1670 
Que de la ceremonia por el Día de los Juzgadores Mexicanos salieron dos 
mensajes claros en medio del debate entre Poderes cuando el ministro 
Jorge Pardo Rebolledo rechazó que los jueces sean oposición de alguien y 
sí son, en cambio, guardianes de la Constitución, mientras que la presidenta 
de la Suprema Corte, Norma Lucía Piña, aseguró que en el Poder Judicial 
“nadie anda en busca de aplausos, a ningún nivel”. Bueno. 
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COLUMNAS 
 

Carlos Loret de Mola 
Conciliar o pelear  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/conciliar-o-pelear 
Después de que MC se bajó de la contienda por la gubernatura del Estado 
de México, la candidata de la alianza PRI-PAN-PRD, Alejandra Del Moral, 
quien se supone sería la gran beneficiaria de esa jugada política, publicó un 
video desde su automóvil en movimiento: serena, sin mayor entusiasmo, sin 
un solo ataque, hizo un respetuoso llamado a su rival morenista Delfina 
Gómez para actuar con sororidad en la campaña y la invitó a cinco debates 
sobre los temas obvios (seguridad, economía, etc.). Fue el fiel reflejo de su 
estrategia de campaña: no confrontar. La alianza en Edomex no apuesta a 
recoger las banderas del anti-AMLO, no pelea con Morena, no ataca al 
Presidente, no está en actitud de guerra. Un reflejo de cómo ha conducido 
su relación con la federación el gobernador del Estado, el priista Alfredo Del 
Mazo, quien se volvió uno de los gobernadores consentidos de López 
Obrador e incluso buen amigo de la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum. 
 
Mario Maldonado 
El techo de cristal de la 4T  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/el-techo-de-cristal-de-la-4t 
Andrés Manuel López Obrador llegó a la presidencia con un gabinete más 
equilibrado en materia de género. Nueve de las 19 secretarías de Estado 
fueron ocupadas por mujeres y aunque esa cifra se redujo a siete, sigue 
siendo más alta que en los sexenios anteriores. Paradójicamente, el 
Presidente ha tenido más desencuentros con los movimientos feministas 
que ninguno de sus antecesores. El “techo de cristal” que parecía romperse 
en realidad se ha endurecido no solo por la violencia e inseguridad que 
sufren las mujeres en el país, sino por la indiferencia y descalificaciones que 
reciben desde Palacio Nacional.  
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Salvador García Soto 
Sube presión de Washington a AMLO: ¿politiquería o real 
politik?  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/sube-presion-de-
washington-amlo-politiqueria-o-real-politik 
La coyuntura del pasado fin de semana no pudo ser más desafortunada y 
delicada para México ni para el gobierno de López Obrador. Apenas 
reaccionaba el mandatario mexicano contra la iniciativa denominada 
Resolución 18, en la que los senadores republicanos Dan Crenshaw y Mike 
Waltz proponen declarar “organizaciones terroristas” a los cárteles 
mexicanos y permitir así que las fuerzas militares estadounidenses entren a 
combatir a territorio mexicano el tráfico de fentanilo, cuando el FBI 
confirmaba el domingo por la noche que cuatro ciudadanos 
estadounidenses, originarios de Carolina del Sur, habían sido atacados y 
secuestrados por sicarios en Matamoros, muy cerca de la línea fronteriza 
con Brownsville, Texas. 
 
Héctor de Mauleón 
A vivos y muertos los movían de un lado a otro  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/vivos-y-muertos-los-movian-
de-un-lado-otro 
Uno de los sobrevivientes dijo que el olor a muerto era tan fuerte que no 
podían resistirlo. A vivos y muertos los movieron de un rancho a otro, a través 
de brechas de terracería, en los extensos campos que circundan 
Matamoros. Desde el pasado viernes habían circulado en redes sociales 
imágenes que ilustraban la manera en que cuatro ciudadanos 
estadounidenses eran arrastrados, “como perros muertos”, dijo uno de los 
familiares de las víctimas, hasta la caja de una camioneta de color blanco,   
Las cámaras del C5 mostraron que en los hechos ocurridos en la calle Lauro 
Villar habían participado cinco o seis vehículos que se dirigieron hacia el 
rumbo de Playa Bagdad, en la región costera.  En Lauro Villar había quedado 
abandonado el vehículo en que los cuatro extranjeros habían llegado a 
Matamoros, la mañana del 3 de marzo. Una de las viajeras, según las 
autoridades, habría acudido a practicarse una liposucción. La unidad tenía 
placas de Carolina del Norte. 
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Sergio Sarmiento 
Prohibir transgénicos  
https://www.reforma.com/prohibir-transgenicos-2023-03-08/op244825?pc=102 
"Defender los cultivares transgénicos no es un capricho, sino un 
compromiso". Francisco Bolívar Zapata 
GUADALAJARA.- La Oficina de la Representante Comercial de Estados 
Unidos (USTR) pidió a México iniciar consultas técnicas sobre el maíz 
transgénico. Era de esperarse. Desde diciembre de 2020 el gobierno de 
López Obrador prohibió la importación del maíz transgénico y el glifosato, 
el herbicida más popular del mundo. El gobierno de Estados Unidos, cuyos 
agricultores son grandes productores, advirtió que promovería un panel de 
controversia por violación al Tratado México-Estados Unidos-Canadá (T-
MEC). Conminó a México a presentar información científica que sustentara 
la prohibición, pero el gobierno nacional, en lugar de aportar las pruebas, 
cambió el decreto en febrero de este 2023 para que la prohibición se aplicara 
solo al maíz para consumo humano directo. Así pretendía evitar la 
necesidad de presentar pruebas. De nada sirvió. La petición de consultas 
técnicas es el primer paso para llevar al panel de controversia, en el que, si 
no hay sustento científico para la prohibición, México podría sufrir sanciones 
por miles de millones de dólares. 
 
Carlos Marín 
Matamoros: hasta patinaron ahora  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/matamoros-hasta-
patinaron-ahora 
El atentado contra cuatro ciudadanos estadunidenses ha generado 
explicables reacciones de indignación en el gobierno y los medios de su país. 
Por “confusión”, como aventura el fiscal de Tamaulipas, o cualquier otra 
razón, como en muy pocos otros casos, el crimen hizo trabajar en chinga a 
las corporaciones federales y estatales de seguridad que dieron (de perdido 
lo hallado) con la sobreviviente, con el herido, con los dos cadáveres y con 
un único malhechor. La reacción del presidente López Obrador a los 
reclamos de justicia en EU desatina con el reproche de que la misma 
cobertura no se da cuando mexicanos mueren asesinados en aquel país. 
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El razonamiento es insensato, ya que el silencio aquí se debe a la pasividad 
o el desinterés con que tales crímenes son vistos por el gobierno mexicano 
y a que ningún caso ha sido, ni remotamente, equiparable al de Matamoros. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Cómo pesa Estados Unidos  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/como-pesa-estados-
unidos 
El odio es contagioso. Y por eso. Florestán 
El asesinato de dos estadunidenses el viernes en Matamoros, Tamaulipas, 
da una dimensión del peso que tiene un par de homicidios por el hecho de 
que las víctimas son estadunidenses, cuando en lo que va del gobierno del 
presidente López Obrador desde el 1 de diciembre de 2018 se han cometido 
148 mil 186 asesinatos dolosos, y como si nada. La mayoría sin resolver. 
El gobierno mantiene el mismo discurso, el Presidente niega la realidad y se 
aferra a un karma de abrazos y no balazos como fórmula mágica y 
descalifica a todos y a todo lo que no vaya en ese sentido.  
Como argumento sostiene que hay una tendencia a la baja que, siendo 
levemente cierta, es tan delgada que no alcanza a reducirla notablemente 
cuando se habla de decenas de miles de homicidios dolosos en los 51 meses 
de su gobierno y que apunta a superar los totales de sus antecesores, 
incluido el sexenio de Enrique Peña Nieto, el máximo, con 156 mil, barrera 
que rebasará en tres meses y llevará su proyección por encima de los 210 mil 
para septiembre de 2024. 
 
Enrique Quintana 
Confianza, presidente: es lo único que se requiere  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/03/08/confianza-
presidente-es-lo-unico-que-se-requiere/ 
El presidente López Obrador tiene la creencia de que los empresarios 
mexicanos no invierten y que los únicos que lo hacen son los extranjeros, 
que se suman a la inversión pública. 
La historia real es muy diferente.  
El empresario mexicano sigue invirtiendo, pero no está entusiasmado. Lo 
hace pese a todo, y con reservas respecto al futuro. 
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Vamos por partes con las cifras. 
1-El INEGI dio a conocer hace un par de días que la inversión fija bruta en 
México creció a una tasa de 6 por ciento en 2022. Pero, lo más importante 
es que la inversión destinada a la compra de maquinaria y equipo creció a 
un ritmo de 12 por ciento. Los empresarios están comprando equipos de 
manera masiva y eso está contribuyendo a que crezca la actividad 
económica. 
2-Aún no se publican las cifras de inversión en términos de pesos, pero, 
considerando los datos del 2021, puede calcularse que el volumen total de 
inversión del 2022 estuvo en alrededor de 6 billones de pesos a precios del 
2022. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Asesinatos en Matamoros  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/03/08/asesinatos-
en-matamoros/ 
Desde 1985, cuando secuestraron en Guadalajara al agente de la DEA 
Enrique Camarena Salazar, no se había visto una reacción pública y 
generalizada en Estados Unidos –gobierno, políticos y medios– tan 
uniformemente encendida como ahora, con la privación de la libertad de 
cuatro ciudadanos estadounidenses en Matamoros, y que crecerá tras la 
ejecución de dos de ellos. El episodio, como sucedió hace 38 años, provocó 
una crisis en el gobierno mexicano. Hay un problema de Estado, y el 
gobierno mexicano quedó envuelto en sus contradicciones.  
El gabinete de seguridad federal y el gobierno tamaulipeco, que encabeza 
el morenista Américo Villarreal, que se reunieron ayer con el presidente 
Andrés Manuel López Obrador, conocían al detalle desde hace meses las 
operaciones criminales en Matamoros, una plaza totalmente controlada por 
el Cártel del Golfo. No había acciones contra esa organización criminal en la 
ciudad, que ha sido su bastión por años, porque no estaba bajo disputa. En 
sus calles operaba, de manera impune, el grupo armado del cártel, llamado 
Escorpión, probablemente el responsable directo del secuestro y asesinato 
de los estadounidenses. 
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Darío Celis 
La Cruz Roja en crisis  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2023/03/08/la-cruz-roja-en-crisis/ 
HACE MÁS DE 20 años una de las primeras acciones de Olegario Vázquez 
Raña como presidente de Cruz Roja Mexicana (CRM), fue que el Hospital 
Central de Polanco tuviera la misma calidad que un Hospital Ángeles. 
Pero de aquella aspiración poco o nada queda para la benemérita 
institución. A Don Olegario lo sucedieron en la presidencia Daniel Goñi en 
2006 y desde 2012 Fernando Suinaga, quien se ha reelegido por tres 
periodos más desde 2015, siendo el próximo relevo en 2024. 
La donación es el mecanismo a través del cual tradicionalmente se fondea 
la Cruz Roja, al tratarse de una institución de asistencia privada no 
gubernamental e imparcial. Sin embargo, ha contado con diversos apoyos 
de los gobiernos panistas y priistas en turno, no así de la actual 
administración, el gobierno de Andrés Manuel López Obrador, que ha 
optado por retirar la ayuda. Entre los empresarios también ha perdido 
respaldo, pues cada vez son menos los que aportan, o aumentan quienes 
reducen los montos de donativos que solían destinar a la Cruz Roja. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2023/03/08/opinion/008o1pol 
Las guerras contra el narcotráfico han sido instrumentos de control del 
aparato de poder estadunidense sobre determinados países: el comercio 
internacional de las drogas será inacabable mientras haya un rico país 
consumidor central (el propio Estados Unidos) al que se pelearán por 
abastecer los productores o introductores foráneos (Colombia y México, dos 
ejemplos emblemáticos). Las economías imperial y de las naciones 
subalternas se sustentan de manera vigorosa, pero no reconocida, en 
ingentes cantidades de dinero lavado. En materia política también son 
instrumento de control imperial los avales, apoyos y planes conjuntos o, por 
el contrario, la descalificación, la desestabilización y el golpeteo a veces 
políticamente terminal para algunas figuras gobernantes que sean 
distantes a los intereses de Washington. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Instancias del Gobierno de México impulsan acciones de 
capacitación para fomentar la cultura de la paz y reconstruir el 
tejido social  
https://www.gob.mx/pa/articulos/instancias-del-gobierno-de-mexico-impulsan-acciones-
de-capacitacion-para-fomentar-la-cultura-de-la-paz-y-reconstruir-el-tejido-social?idiom=es 
Ciudad de México. - El impulso a los derechos humanos con una perspectiva 
de género, la protección de los bienes ambientales, y la creación de los 
comités de salud, alimentación y bienestar son herramientas 
fundamentales que, en su conjunto, contribuyen a la cultura de la paz, así 
como a lograr el bienestar y el desarrollo en los núcleos agrarios.  
Así lo puso de manifiesto el Titular de la Procuraduría Agraria, Luis Rafael 
Hernández Palacios Mirón, en la sesión inaugural del taller “Plan formativo 
para Agentes Agrarios de Paz", dirigido a Visitadoras y Visitadores Agrarios 
adscritos a los estados de Tabasco, Chiapas, Campeche, Yucatán y Quintana 
Roo, territorios en los que se lleva a cabo una de las obras estratégicas más 
importantes del Gobierno de México: el Tren Maya. En su mensaje al 
personal operativo que participa en este evento formativo, el Procurador 
Hernández Palacios destacó que la actualización de los Reglamentos 
Internos y Estatutos Comunales es una estrategia que desarrolla la 
Institución a nivel nacional, vinculada a proyectos prioritarios y 
presidenciales, a fin de propiciar “una efectiva revolución de las conciencias, 
una revolución cultural en el seno de los núcleos agrarios para ir generando 
una percepción, una actitud y una trayectoria que tenga impactos 
definitivos en el territorio”. 
 
Quieren anular elección del Ejido Todos Santos con «acta 
ilegal», denuncian  
https://diariohumano.com.mx/2023/03/08/quieren-anular-eleccion-del-ejido-todos-santos-
con-acta-ilegal-denuncian/ 
Baja California Sur. - El grupo de ejidatarios de Todos Santos, Baja California 
Sur (BCS) afines a la abogada Miriam «N», Marco «N», y Ariadna «N», utilizan 
el acta de una «asamblea ilegal», para buscar invalidar la elección del pasado  
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19 de febrero, con 169 ejidatarios participantes y desconocer a Francisco 
Javier Orozco Domínguez como nuevo comisariado, denuncian.  
Por ello el 23 de febrero, realizaron otra «asamblea» con 50 ejidatarios, según 
dijo la mesa directiva electa para Diario Humano y mostraron lo que quedó 
asentado en el volumen 1021, del acta 40 mil 345, folios 74330 al 74333 del 
Notario Público Número 9, Óscar Amador Encinas quien dio fe tener a la 
vista una presunta «Acta de Asamblea General de Ejidatarios». 
En la narrativa del documento notariado, se eligió a Benjamín Torres 
Ceseña, como nuevo comisariado ejidal con 48 votos a favor, 0 en contra y 2 
abstenciones, es decir una participación de 50 ejidatarios; contrasta con los 
169 ejidatarios que participaron el 19 de febrero, contando votos nulos. 
El gobernador de Baja California Sur (BCS), Víctor Manuel Castro Cosío, dijo 
tener conocimiento que se realizaron «2 elecciones», al ser cuestionado 
sobre el asunto en su rueda de prensa matutina del 7 de marzo de 2023. 
Pero hizo un llamado a que los ejidatarios resuelvan sus diferencias 
«democráticamente» y que no haya violencia, ya que el gobierno estatal 
reieró «no tiene injerencia» en las convocatorias, sino las autoridades 
agrarias. «Sería conveniente que entrevistara a la gente de Procuraduría 
Agraria, son responsables directos. Un llamado público a que emitan 
públicamente la resolución que tienen que tomar ahí y no sea un conflicto 
permanente que nos tenga en esa condición de preocupación también a 
nosotros», añadió. 
 
Para demostrar que sí hay diferentes formas de gobernar, el 
mandatario David Monreal llevó la Audiencia por la 
Transformación a Calera  
https://www.zacatecas.gob.mx/para-demostrar-que-si-hay-diferentes-formas-de-
gobernar-el-mandatario-david-monreal-llevo-la-audiencia-por-la-transformacion-a-calera/ 
Zacatecas. - En su anhelo de demostrar que sí hay diferentes formas de 
servir y de gobernar al estado, el mandatario estatal David Monreal Ávila 
comprometió con las y los calerenses más infraestructura carretera y 
educativa y la dignificación de espacios de salud, por mencionar algunas 
acciones, a la par que informó que, este año, se destinarán apoyos para el 
campo zacatecano con una dispersión de casi 600 millones de pesos.  
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Lo anterior, luego de reunirse con cientos de ciudadanos que acudieron a la 
Audiencia por la Transformación que encabezó en el municipio de Calera. 
Ahí, dijo que aspira a una sociedad progresista, con rendición de cuentas y 
transparencia la cual será posible mediante la comunión social y, en ese 
sentido, reconoció la unión de esfuerzos entre los gobiernos de México, de 
Zacatecas y del municipio. Cabe mencionar que, durante la Audiencia por 
la Transformación, el mandatario además entregó a la preparatoria estatal 
Víctor Rosales material educativo, deportivo, de oficina y de limpieza, así 
como mobiliario escolar. En esta ocasión, además de la Delegada de 
Programas para el Desarrollo, Verónica Díaz, el Gobernador estuvo 
acompañado por los secretarios de Desarrollo social, Educación, Obras 
públicas, Agua y Medio Ambiente, Vivienda y Ordenamiento Territorial y 
Salud, Carlos Zúñiga, Maribel Villalpando, Guillermo Carrillo, Susana 
Rodríguez, José Luis de la Peña y Uswaldo Pinedo, respectivamente.  
Así como de la Coordinadora Estatal de Planeación, Ruth Angélica 
Contreras, la titular del Instituto para la Construcción de Escuelas, Laura 
Elvia Bermúdez, el Director del SEDIF, Humberto de la Torre, el encargado 
del deporte en estado, Javier Núñez, y el Procurador Agrario, Francisco 
Pérez Compeán. 
(Información disponible en 2 portales distintos) 
 
El Programa de Mujeres por el Acceso a la Tierra, permite que 
las mujeres hagan vigentes sus derechos agrarios: Andrés 
Velázquez Vázquez  
https://www.cursorenlanoticia.com.mx/?p=321666 
Hidalgo. - El Lic. Andrés Velázquez Vázquez, titular de la Representación en 
Hidalgo de la Procuraduría Agraria, informa que se está impulsando el 
Programa de Mujeres por el Acceso a la Tierra, para que, con ello, “las 
mujeres serán partícipes, tengan acceso y hagan vigentes sus derechos 
agrarios». Informó que existen 1,157 núcleos agrarios, de los cuales los 
liderazgos los encabezan 5, 785 mujeres agrarias. Señaló que, en este 
programa federal, participan la Procuraduría Agraria, SEDATU, INSUS, el 
Registro Agrario Nacional y el Gobierno del Estado de Hidalgo. 
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Mantienen bloqueada la Carretera Libre Tijuana-Tecate  
https://diariotijuana.info/2023/03/mantienen-bloqueada-la-carretera-libre-tijuana-tecate 
Baja California, Tijuana. -  La carretera federal de Tijuana a Tecate se 
encuentra bloqueada por habitantes de la colonia Maclovio Rojas en 
demanda de la regularización de sus tierras y exigen sus títulos de 
propiedad. Denunciaron un rezago agrario de 197 hectáreas durante 35 
años, aseguran que los terrenos ya pagaron a la Nación por lo que exigen 
sus títulos de propiedad y rechazaron ser invasores de terrenos de 
ejidatarios «fifís», en referencia al ejido Francisco Villa. Los manifestantes 
bloquearon la circulación vehicular de esta arteria ubicada en la zona este 
de Tijuana para protestar por la falta de certeza jurídica de su patrimonio. 
La población del Maclovio Rojas inició en 1988 con una invasión de terrenos 
federales de migrantes de Oaxaca y Guerrero durante la administración del 
entonces priísta Xicontecatl Leyva Mortera. Desde la década de los 90, ya 
con los gobiernos panistas, se inició una persecución de los líderes de 
colonia que abanderaron luchas por el servicio de agua potable y servicios 
públicos. Bajo el nombre de un indígena mixteco asesinado en 1987, este 
lugar surgió como ejido, después se convirtió en poblado y ahora es colonia 
de Tijuana en el que habitan 4 mil personas, la mitad de ellas son menores 
de edad. Funcionarios de oficinas centrales de la Procuraduría Agraria del 
gobierno de México y de la Secretaria de Gobierno del Estado son los 
encargados de solucionar este conflicto que se complicó al adjudicar las 
tierras al ejido Francisco Villa. 
(Información disponible en 2 portales distintos) 
 
¡Hace 6 años!  
https://entresemana.mx/de-la-ciudad-donde-esta-la-titular-del-trabajo/ 
El 26 de febrero de 1992 se promulgó en el Diario Oficial de la Federación la 
Ley Agraria, reglamentaria del Artículo 27 Constitucional —que entró en 
vigor el día 27 del mismo mes y año— mediante el cual se creó la 
Procuraduría Agraria. En este 2023, celebró la Institución su 31 Aniversario. 
Indiviso, si, si recordamos el 25 Aniversario de la Procuraduría Agraria 
cuando su titular era el cenecista Cruz López Aguilar (QEPD). 
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Sera por la austeridad, pero la verdad, el 27 de febrero de 2017, hubo una 
fiesta agraria y, tuvo lugar en el auditorio de San Felipe del Progreso, Estado 
de México, a donde más de 2500 ejidatarios y comuneros de todo el país, se 
dieron cita. Sera la austeridad, pero también, en esas fechas, se atendía 
diariamente y en muchas ocasiones en la oficina del Procurador, en la 
ciudad de México, a la gente del campo para tratar de resolver sus 
problemas de tierras. Muchas veces, Cruz López Aguilar, comía en su 
despacho. Pero, recordemos ese evento, en el estado de México, el último 
del dizque gobierno neoliberal, pero que se atendía y se daban resultados. 
Había una comunión no solo con los ejidatarios y comuneros, sino también 
con los dirigentes agrarios de diferentes ideologías y de partidos políticos. 
 
Recorriendo…  
https://www.elsoldedurango.com.mx/analisis/recorriendo-9725894.html 
Durango. - Dicen que el trabajo y sobre todo los buenos resultados, matan 
grilla y en ese sentido destacar lo que viene haciendo Joel Rodríguez al 
frente del Sistema de Aguas de Canatlán, el SIAC por sus siglas. Disminuye 
el porcentaje de morosos, baja recursos a través de programas y ahora 
uniforma a todo el personal que ahí labora, lo cual está a la vista de todos y 
sobre todo, se observa el gran ambiente que hay en el seno del organismo 
descentralizado municipal. Hasta en el poder de convocatoria, para la 
ceremonia de arranque del programa Marzo mes del agua, se observó, con 
la presencia de casi todos los integrantes del Ayuntamiento, donde al 
parecer las diferencias se hacen patentes a la hora de calificar algunas áreas 
de la administración municipal. En los primeros seis meses de 
administración municipal, Joel da muestras que lleva a buen puerto el barco 
que le encomendaron, llamado Sistema del Agua en Canatlán. 
Dicen que le ha funcionado muy bien la propaganda dirigida a los usuarios 
morosos del Sistema: Pague o se la cortamos, así de enfáticos y también de 
claros. Cortar el agua no es algo sencillo. Se reportan comuneros de Piélagos 
o San Miguel de Piélagos, allá en el municipio de Otáez, que piden a la 
autoridad comunal que convoque para elegir a las nuevas autoridades, 
luego de que venció el período para el cual fueron elegidos.  
 
 

https://www.elsoldedurango.com.mx/analisis/recorriendo-9725894.html


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
La petición también la hicieron saber a la Procuraduría Agraria y 
presuntamente también a la Unión de Ejidos. Lo cierto es que señalan, se 
terminó el ciclo de la presente directiva, que encabeza el reconocido y 
prestigiado profesionista Javier Corral Rivas. A esperar para comentar. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

La Sedatu alista mejoras al Parque Bicentenario  
https://www.eluniversal.com.mx/edomex/la-sedatu-alista-mejoras-al-parque-bicentenario 
Estado de México. - En una de las zonas de mayor marginación social y con 
alto índice delictivo de Ecatepec, la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu) inició la segunda etapa de rehabilitación del 
Parque Bicentenario, ubicado en las faldas de la Sierra de Guadalupe, el cual 
se convertirá, una vez que esté concluido en unos meses más, en el proyecto 
más grande de su tipo en el país. Román Meyer Falcón, titular de la Sedatu, 
explicó que el complejo es mayor a 20 hectáreas y en 2020 comenzó la 
primera etapa en una superficie de siete hectáreas a la que se destinaron 
más de 140 millones de pesos. En 2021 se entregó la primera etapa de los 
trabajos de rehabilitación, que incluyeron la construcción de una cancha 
profesional de futbol, entre otros trabajos en 8.4 hectáreas. 
 
En 4 años, la Sedatu ha beneficiado a más de 8 millones de 
personas: Meyer  
https://centrourbano.com/vivienda/sedatu-8-millones-personas-meyer/ 
En el marco del 10 aniversario de la Secretaría de Desarrollo, Territorial y 
Urbano (Sedatu), su titular, Román Meyer Falcón, destacó que, en estos más 
de cuatro años de la presente administración, se ha beneficiado a más de 8 
millones de personas. Esto mediante el impulso de acciones y obras de 
infraestructura, apoyos directos de vivienda, regularización de su 
patrimonio y planes de desarrollo urbano. “Esta ardua labor se fortalece en 
la Sedatu para reducir las inequidades sociales y espaciales; además de 
facilitar el acceso a derechos como la salud, la educación, la cultura y el 
deporte”, expresó durante la presentación de la 2da edición de la revista 
Futuros Urbanos.  

https://www.eluniversal.com.mx/edomex/la-sedatu-alista-mejoras-al-parque-bicentenario
https://centrourbano.com/vivienda/sedatu-8-millones-personas-meyer/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Asimismo, aseguró que la Sedatu celebra sus primeros 10 años con equipos 
técnicos sólidos; mismos que atienden las desigualdades en las colonias con 
mayor índice de marginación del país. 
 
Residentes del Maclovio amplían bloqueo de la carretera a 
rutas alternas  
https://jornadabc.com.mx/principales/residentes-del-maclovio-amplian-bloqueo-de-la-
carretera-a-rutas-alternas/ 
Baja California, Tijuana. - Residentes del poblado Maclovio Rojas que exigen 
la titulación de sus predios ampliaron el bloqueo de la carretera libre 
Tijuana-Tecate que mantienen desde la mañana del lunes, mientras que la 
comitiva que acudió a la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (Sedatu) en la Ciudad de México tomó las instalaciones  
El plantón que se instaló a las 7 de la mañana del lunes, se desplazó hasta la 
avenida 10 de Abril, lo que agravó el tráfico en la vialidad ya que los 
conductores buscaban vías alternas, y en las casetas de pago de la carretera 
de cuota las filas se incrementaron de forma considerable. David Castro, 
representante de los posesionarios inconformes, advirtió que mantendrán 
el bloqueo de la carretera hasta obtener una respuesta satisfactoria del 
titular de Sedatu, Román Meyer, respecto a la titulación de sus predios. 
Nicolasa Romero, una de las inconformes, dijo al inicio de la manifestación 
que cerca de 4 mil familias son las afectadas porque no el ejido Francisco 
Villa pretende cobrarles las 197 hectáreas por las que pagaron 37.5 millones 
de pesos desde 1985 a la Dirección de Colonias y Terrenos Nacionales de la 
Secretaría de la Reforma Agraria. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://jornadabc.com.mx/principales/residentes-del-maclovio-amplian-bloqueo-de-la-carretera-a-rutas-alternas/
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Consultar fechas anteriores 
Dirección Operativa de Comunicación Social 

http://www.pa.gob.mx/web2/Noticias/atras.html

